



## 1年を振り返って

教頭 藤原 直尚

今年も神戸特別支援学校の1年が終わろうとしています。この1年は、児童生徒たちにとって多くの挑戦と成長の機会に満ちていました。ここでは、その頑張りや成果を振り返り、卒業生のみなさんにエールを送りたいと思います。

まず、授業や活動に楽しく参加し、自分の得意なことや興味を持つ分野を見つけ、困難に直面した時は、周りの友達や先生に相談し、一緒に解決策を見つけると努力していました。

皆さんの努力と協力が、学校全体を盛り上げていきました。

今年も多くの行事が開催されました。運動会や学習発表会では、児童生徒たちが日頃の練習の成果を發揮し、仲間と協力して素晴らしい演技を見せてくれました。みなさんのパフォーマンスが観客の皆さんに感動を与えました。

交流においては、小中学部では、桜の宮小学校、中学校との学校間交流、高等部では神戸甲北高校との交

流及び共同学習など、児童生徒はたくさんの友達と学び合いました。また地域の方々との交流もありました。人との絆が深まり、社会性をより一層培うことができました。

卒業を迎える児童生徒たちにとって、この1年は特に思い出深いものとなしたことでしょう。新しい環境に飛び込む不安もあるかもしれません、ここで培った経験と自信を胸に、次の舞台でも頑張ってください。私たち教職員一同、皆

第99号

発行 兵庫県立神戸特別支援学校  
編集 総務部広報係

〒651-1144 神戸市北区大脇台10-1

さんの未来を心から応援しています。

この1年を振り返ると、児童生徒たちの頑張りと成長がいかに素晴らしいものであったかを改めて感じます。来年もまた、新たな挑戦と成長の機会が待っています。皆さんと共に歩む未来を楽しみにしています。

保護者の皆様、そして施設職員の皆様、日々のご支援とご協力に心から感謝申し上げます。皆様の温かいサポートがあったからこそ、児童生徒たちはここまで成長することができました。これからも変わらぬご支援をお願い申し上げます。



## 卒業生の言葉



### 高等部

入学式の時は勉強や人間関係など不安な気持ちがたくさんありました。個性豊かな友人や先生方と学校生活や行事で色々な思い出を作れたので3年間本当に楽しかったです。

1年生で楽しかったことは、学習発表会です。最初は、ベースでの演奏なんて無理だと思っていたのですが、何度も練習をしていたらベースで演奏するのが楽しくなり、本番に向けて一生懸命頑張りました。本番は成功できて嬉しかったです。

2年生では現場実習が印象に残っています。実習場所の雰囲気や慣れない作業など大変なことが沢山ありましたが、とても勉強になりました。

3年生で思い出に残って

いることは修学旅行と部活動です。東京ディズニーランドでは同じ班の人達と色々なアトラクションに乗ったりお土産を買ったりしました。最終日の東京スカイツリーでは景色がとても綺麗だったのですが、高所恐怖症なので下から見た景色がちょっと怖かったです。またいつか行きたいなと思うくらい楽しかったです。サッカー部では皆と練習や遠くに行って試合をしました。練習は少々キツかったですが、皆とサッカーができる本当に楽しかったです。

皆と過ごした3年間、色々なことがあって充実した学校生活になりました。この学校を卒業して皆と会えなくなるのは悲しいですが、私は自分の目標に向かって頑張っていきます。

本当に世話をなった皆

様、ありがとうございました。

### 中学部

入学したての頃は、みんな緊張しドキドキわくわくの日々でした。2年生は、新しいお友だちがきて最初はドキドキしたけど、今は仲良くなれて楽しいです。自然体験学習では、アスレチックやキャンプファイヤーをして、友だちとお泊りができて楽しかったです。

3年生の校外学習で神戸クルーズをしたり、外食をしたりしました。最後の学習発表会もできて楽しかったです。一番思い出に残っているのは修学旅行です。初めて新幹線に乗って、名古屋港水族館に行って魚やイルカやシャチのショーを見ました。すごかったです。ナガシマスパーアンドでは、アトラクションにたくさん乗れてよかったです。

高等部では、友だちをいっぱい作ったり自力通学

をしたり、実習で仕事をがんばったりしたいです。

### 小学部

小学部では、たくさんの思い出があります。

運動会では、かけっこやダンスを力いっぱいがんばりました。

宿泊学習では、ボニーに乗ったり、bingoゲームや太鼓の達人をしたりしてとても楽しかったです。

修学旅行では、フルーツフラワーパークの遊園地で乗り物に乗ったり、ネスタリゾート神戸でアトラクションを体験したりしてワクワクドキドキしました。大きなお風呂に入ってとても気持ち良かったです。

学習発表会では、楽器を演奏したり、踊ったりして、たくさん拍手してもらえたのがうれしかったです。

中学部でもいろんなことにチャレンジしてがんばりたいです。

# 贈ることば

## 小学部

6年生の皆さん、ご卒業おめでとうございます。小学部での日々はいかがでしたか？充実した時間を過ごせましたか？振り返ると、一人一人が一生懸命自分の課題に向き合ってきたように思います。そのおかげで、大きく成長した今があると思います。

毎日の授業では、楽しいことも少し苦手なことも、勇気を出して挑戦することができました。修学旅行では、誰一人欠けることなく、集団で活動することができました。学習発表会では、練習を重ね、力を合わせて迫力ある演技を披露することができました。児童会活動では、自分の仕事に責任を持って取り組むことができました。ほかにも、様々な行事や生活の中で、友達とコミュニケーションをとり、協力し合いながら過ごすことができました。

小学部で学んだ日々は、今後社会で生活していく中で大きな力になると思います。そのような力を土台に、これから先も一人一人が活躍する未来を期待しています。

(小学部6年生 担任一同)

## 中学部

中学部3年生の皆さん、ご卒業おめでとうございます。3年前はwithコロナの時期で、入学式での新しい友だちとの出会いはマスク越しでしたが、ドキドキワクワクいっぱいの表情だったことが思い出されます。

1年の学習発表会ではディズニーの世界を、2年では力強い空手やソーラン節を、3年生ではエアギターやアンクルン演奏など、一生懸命がんばってきた練習の成果を發揮して、すばらしい演技ができましたね。緊張しながらも大きな舞台で友だちと一緒に力を發揮する皆さん姿に、先生たちも感動し、頼もしさを感じていました。校外学習や自然体験学習、社会体験学習などを経て、学年集団のまとまりがどんどん強くなり、修学旅行では友だち同士のつながりをたくさん見ることができました。

あっという間の中学部3年間でしたが、友だちと一緒に作った楽しい思い出を胸に、高等部でもいろいろなことに挑戦してください。応援しています。

(中学部3年 担任一同)

## 高等部

高等部3年生の皆さん、ご卒業おめでとうございます。入学式では、新たな生活に目を輝かせていましたね。皆さんの良いところは、何事にも真摯に向き合い、自身の課題に取り組むところです。1年生の時は、高校生になったばかりで戸惑うこともありました。学校生活や行事でひたむきに努力する姿が見られました。学年があがることでできることも増え、3年生の運動会、修学旅行、学習発表会では、友だちと協力して取り組み、最高の思い出ができましたね。行事を成功させようと努力する姿に成長を感じました。学年の絆もさらに深まったように思います。みんなの笑顔やかっこいい姿が見られて嬉しかったです。

卒業は1つのゴールではありますが、社会人として歩みを始めるスタートでもあります。これからも、もし壁があったとしても、みんなならきっと乗り越えていきます。思い出を胸にそれぞれの場所でかっこいい姿を見せてください。いつまでも応援しています。

(高等部3年 担任一同)

# 学習発表会

小学部低学年

## 「北風と太陽」

小学部低学年は「北風と太陽」のストーリーとともに、日々の学習の成果を、舞台の上で披露しました。ダンスの間奏では友だちと手を繋いで輪を作り、リレーでは次の友だちにタッチして交代しました。そして、合奏では友だちと役割

分担をすることで、一緒に生活する友だちを意識しながら舞台を作り上げることができました。

最初は上手くいかないこともありますでしたが、学習を積み重ねることで、子どもたちは力を伸ばしていくように思います。真剣に取り組んだり、達成感で目をきらきら輝かせたり、練習中に見せる子どもたちの表情がとても印象的でした。元気いっぱい、力いっぱい頑張った子どもたちに、温かい拍手とご声援をありがとうございました。

小学部高学年「We are Superstar～まつりへん～」

小学部高学年は、「みんな誰もがスーパースター」を合言葉に学習での取り組みを、祭りの世界をイメージして発表しました。オープニングでは、音楽の授業で練習してきた成果を発揮できました。一場面の花火では、造形で作成したパネルを使用し、日常生活で取り組んでいる活動を披露することができました。玉投げでは、からだの授業で練習してきた成果を楽しく、時には真剣に披露してくれました。二場面の

ダンス・表現では、子どもたちが全身を使って元気いっぱい祭りを盛り上げてくれました。本番では子どもたちがキラキラと輝いていて、とても成長を感じました。たくさんの拍手や声援をありがとうございました。



# 学習発表会

中学部1年

**「It's show time!」**

「It's show time!」私はこの言葉を合言葉に日々の練習に励んできました。やがてそれは“挑戦”的象徴となり、仲間との絆を深める特別な意味へと変わっていました。本番は一度きりですが、そこまでには数えきれないドラマがありました。一人ひとりが壁を乗り越え、失敗を糧に成長し続ける姿は、まさに“挑戦”的軌跡だったと思います。そして迎えた本番、舞台上の生徒たちはまばゆいほどに輝いていました。

ました。努力が花開く瞬間を目の当たりにして、胸が熱くなるとともに、生徒たちを心から誇らしく思いました。さあ、ここからまた新たな一步を踏み出す生徒たち。私たちは彼らへのエールを送り続けたいと思います。

**中学部2年「Believe -仲間を信じ-」**

第1幕「語りかけよう」は、みんなの温かい気持ちを歌で伝えました。第2幕の「オリンピック」では、ハードル、バスケ、モルック、綱引きを行いました。全力で競技に取り組む友だちを準備や応援でサポートし、みんなで力を合わせて成功させました。第3幕の「Believe」では、「友だちと支え合って生きていきたい」気持ちを朗読、歌、合奏、振付、手話に乗せて届けました。練習中、うまくいかなくとも諦めず、友だ

ち同士で励まし合いながら一緒に作り上げてきた本番の舞台。たくさんの拍手をもらい、生徒たちの顔は達成感に満ちて輝いていました。これからも仲間と一つになった経験を忘れず、何事にもみんなで立ち向かい乗り越えてほしいと思います。

**中学部3年「ライフパフォーマンスショー Mahalo ~あなたがあなたらしくいきられますように~」**

これまでお世話になった方々への感謝の気持ちをパフォーマンスに変えてお届けしたライブショー。この発表を通じ、生徒のたくさんの成長や変化を見ることができました。例えば、ダンスの動画をみつけてきて友だちに提案し、それをきっかけに意気投合し仲良しになったり、毎日休みに練習する生徒に触発され、自分と一緒に練習をするようになったり、一つの曲を何度も納得のいく演奏になるまで練習したり、まさに「青春」そのものといった1か

月間でした。観客の皆さんからの暖かい拍手も、生徒たちの自信に繋がったと思っています。「Mahalo(ありがとうございます)」のもう一つの意味、「あなたがあなたらしくいきられますように」という言葉の通り、まさにそんな舞台となったのではないかと思っています。

**高等部1年「夢～2ndステージ～」**

高等部1年生は運動会に引き続き、「夢」をテーマに学習の成果を発表しました。第1幕「いつも何度でも」の合奏では、木琴や打楽器の演奏に加え、アニメに登場する白龍が

登場し、「千と千尋の神隠し」の世界を表現しました。第2幕は、元気にアルゴリズム体操を踊った後、「今日から俺は！」の曲に合わせてかっこいいダンスを披露しました。第3幕はバスケットボールを使って「スラムダンク」の世界を表現しま

**高等部2年「心をひとつに～魅せよう私たちの笑顔～」**

高等部2年生は、フラッグやバーランサーを使ったダンスや全員での合奏に挑戦しました。今年は「協力」をテーマに練習や壁面作りに取り組みました。壁面は皆で自由に線を繋ぎ、描いて仕上げました。ダンスは、練習を重ねるごとにフラッグやバーランサーの音が合うようになり、仲間と息を合わせて一つの演技を完成させることができました。本番は、緊張しながらも、皆で成功さ

せたいという思いが真剣な表情や笑顔から伝わり、舞台の上で皆がそれぞれに輝いていました。本番ではたくさんの拍手や応援をいただき、ありがとうございました。

**高等部3年「KOBEドリームランド～夢の国へようこそ～」**

高等部3年生は、「ディズニー」をテーマに、演劇班、合奏班、身体表現班に分かれて演技をしました。演劇班では、友だちとスマーズにセリフのかけ

合いができるように、繰り返し練習をしました。合奏班では、打楽器や鍵盤楽器を使用した合奏をしました。初めて挑戦する楽器が多く、苦戦する様子も見られましたが、徐々に自信を持って演奏できるようになりました。身体表現班では、

ジャズの音楽に合わせて、傘ダンスをしました。授業だけでなく、休み時間にも集まり、友だちと楽しみながら練習に取り組むことができました。本番では、全員の心を一つにし、最高学年らしい堂々とした演技を披露することができました。

## 小学部

### 児童会

今年度の小学部児童会は、6年生5名が児童会長、副会長、給食委員、美化委員、保健委員になって活動しました。5月に教頭先生

から任命書を受け取った時は、まだごちない様子でしたが、今では児童代表として代表挨拶や誕生日の児童にお花を渡す仕事、給食メニューを配る仕事、ゴミ集めの仕事、ハンドソープの補充の仕事などそれぞれの役割で活躍しています。

また、誕生日の児童の手

を繋いで誘導する姿、代表としてプレゼントを手渡す姿、「給食メニューは?」と先生に確認して配りに行こうとする姿、教室をノックしてゴミを回収する姿、ハンドソープを取る姿など自分の役割として進んで取り組もうとする姿をたくさん見ることができました。

あと少しの期間ですが、最後までやり遂げてほしいと思います。

## 各学部便り

### 小学部

今年度も様々な行事を通して、子どもたちの成長を見守ることができました。毎年繰り返し行事を経験する中で、行事の意味や季節にちなんだ遊びが定着しつつあり、子どもたちにとっても学校生活の大きな楽しみや励みにもなっています。どの季節の行事でも、子どもたちの造形作品がいつも華やかに彩りを添えてくれました。

また、小学部では、今年度も2回「性教育」の授業を行いました。宿泊行事に向けて身体の洗い方や入

浴の手順を学習したり、正しい手洗いの方法や歯磨きの役割を知って清潔な生活を送ることを心がけたりしました。また、高学年は人との適切な距離感を考える機会も持りました。身だしなみや身体の清潔、身体の部位の理解など、子どもたちの発達段階に合わせた内容で取り組み、一人でできることを増やし、自分自身を大切にして周囲の人と好ましい人間関係を築くことへつなげていけたらと考えています。

このようにトピックス的な要素を含む学習に、子どもたちは興味や期待感を持ちながら取り組んでいました。また、子どもたち同士、友だちとの関わりの中で新しい発見や学びもたくさんあったことと思います。様々な活動や遊びを経験し、子どもたち一人ひとりが「できた!」「楽しい!」「がんばった!」の気持ちを積み重ねた一年になりました。

保護者の皆様、1年間ご理解とご協力をいただきまして、ありがとうございました。

### 中学部

令和5年度より中学部は年に1回、「社会体験学習」を実施しています。校外学習では時間的制約で、じっくりと取り組めない公共交通機関の利用、公共施設の利用・マナー、買い物学習、外食体験等の内容を充実することが狙いです。

本年度、1年生は「神戸どうぶつ王国」に、2年生は「ハーバーランドumie」、「神戸海洋博物館」に、3年生は「兵庫県立美術館」に行きました。学年の先生方がそれぞれの生徒たちに社会に出るための一歩として、つけたい力を考えて実施しています。

1年生は、事前学習で決められた金額で餌をあげたい動物を選び、当日は自分でお金を出

して動物に餌をあげることができます。2年生は海洋博物館を見学し、決められた金額でumieのフードコートや100円ショップで食事と買い物をすることができました。3年生は県立美術館に行き、鑑賞のマナーを学び、当日、開催されていた「みんなのアート展」で特別支援学校、支援学校級の児童生徒の様々な美術作品を鑑賞することができました。社会体験学習を通して、生徒たちが自分たちで活動内容を決める、自分でやってみる、社会のルールを知る、ルールを守る等、活動を楽しみながら学習できたように思います。

終わってからも事後学習として、それぞれの体験を写真や動画で見て振り返り、自分たちで何が楽しめ、何が学習できたかをシートに記入して確認していきます。様々な経験がみなさんの社会への一歩に寄り添えたらと思ってい

ます。

令和6年度がまもなく幕を閉じようとしています。今年度も、授業や学校行事、部活動などたくさんの経験を積み、生徒たちは心も体も大きく成長しました。

これまでにこの紙面でご紹介してきた通り、運動会や学習発表会、校外学習や宿泊学習等、大きな怪我や事故なく、無事に実施することができました。お弁当の準備や送迎、荷物の準備や日々の体調管理等、保護者の皆様の協力あってこその行事の成功です。本当にありがとうございました。

中でも、例年12月に行われる販売学習については、高等部独自の行事であり、生徒たちにとっても大きなイベントです。今年は販売時間を30分延長したことであったり販売活動をすることができました。

高等部の作業学習は、働くことを意識した授業です。仕事は一人で完結するものではありません。ものづくりには誰かの協力が必要であり、得意を生かして分業をし、みんなで一つのものを作り上げていく場面がたくさんあります。また、製品の向こう側にはお客様があり、どうすれば気持ちよく買っていただけるか、どうすれば製品の良さを伝えることができるか、他者を思う心が大切になります。そういうことを感じながら、製作から準備、販売までの時間を生徒たちは過ごしてきました。当日は平日にも関わらずたくさんの保護者の方に来ていただきありがとうございました。

来年度も、互いに刺激し合えるような、学年を超えた活動の機会を多く持ちたいと思います。